



**UNIVERSIDAD  
DEL SURESTE**



**ESCUELA DE MEDICINA**

**8vo Semestre**

**Grupo "B"**

**INMUNOALERGIAS**

**DR. Diego Rolando Martinez**

**Guillen**

**ENSAYO**

**Presenta:**

- **Víctor Daniel González Hernández**

**24 de febrero del 2022, Comitán, Chis**

## ***La epidemia de viruela negra, un aliado silencioso e infalible en la caída de Tenochtitlan y Tlatelolco***

### INTRODUCCION

Silenciosa e infalible, la viruela empezó a expandirse en la Cuenca de México tras la huida de los españoles en la llamada Noche Triste, cobrando la vida de macehuales (gente del pueblo) y gobernantes como Cuitláhuac, al convertirse en el arma más letal contra los mexicas y en el episodio que marca la unificación bacteriana del planeta.

A finales del siglo XV e inicios del XVI, cuando el reino español inició la exploración y posterior conquista de América, primero en las Antillas y luego en el continente a través de Mesoamérica, la viruela ya era endémica en Europa desde hacía casi un milenio, aunque se presentaban epidemias graves “de vez en vez”, aproximadamente cada 100 años.

El “paciente cero” fue un esclavo negro que desembarcó en Veracruz, proveniente de Cuba, como parte de la tropa de Pánfilo de Narváez, en persecución de Hernán Cortés. No obstante, en dicho barco venían, por lo menos, 15 nativos caribes que mantuvieron viva la enfermedad o fallecieron a causa de ella, siendo este el grupo portador que la propagó.

### DESARROLLO

Se explica porque los españoles señalaron a ese individuo, a más no poder, en sus crónicas y otros documentos. “La idea que impregnaba las mentalidades ibéricas, era: ‘vamos a hacer una visión distinta de los africanos, porque no han aceptado la buena religión, es decir, el cristianismo. Además, por su piel oscura, la cual según ‘denotaba una carga demoniaca’; de manera que los españoles se encargaron de estigmatizar a este sector como causante de males graves”

Por los detalles en algunas fuentes se ha determinado que a partir de septiembre de 1520, la viruela negra nombrada por los indígenas como totomonaliztli o “enfermedad de las ampollas” hizo sucumbir al grueso de la población no solo de Tenochtitlan y Tlatelolco, sino también de Chalco, Texcoco, Coatepec, Chimalhuacán y la propia Tlaxcala, pueblo aliado a Cortés.

“En toda población virgen la enfermedad siempre se expresa en su forma más severa, en este caso la viruela negra fue la más letal. Los sobrevivientes acabarían cacarizos y en su mayoría incapacitados totalmente para combatir, fuera por el desarrollo de ceguera o por las secuelas de la gangrena en brazos y piernas, boca y nariz

una estimación de 120 mil casas, cada una ocupada por tres y siete miembros, en promedio, ambas ciudades concentrarían aproximadamente a 300 mil habitantes. Se calcula que más de la mitad falleció por esta enfermedad, es decir, más de 150 mil mexicas

El diagnóstico de la perstilancia fue hecho por los españoles ya que era una enfermedad bien conocida por ellos. La actual España había sido hasta entonces el depósito general de viruela o variola (vacublo en latín que significa “marca en la piel”) para toda Europa.

La situación se agravó por el hambre. Alimentándose de la corteza de árboles y agua insalubre por el sitio a la ciudad, muchos pobladores desarrollaron también disentería y hemorragias, posiblemente, por salmonela, que era endémica en Mesoamérica; “entonces se sumaron viruela, hambre y enfermedades de origen hídrico. Esto nos explica el debilitamiento y la gran mortandad”

El señor de Iztapalapa murió hacia finales de noviembre e inicios de diciembre de 1520, a pocos meses de haber asumido el mando de los destinos de Tenochtitlan.

Cuitláhuac fue una figura prominente que estuvo en la llegada y recibimiento de los españoles en Iztapalapa y en México-Tenochtitlan, en la masacre del Templo Mayor, así como en el asedio a los conquistadores y su posterior expulsión victoriosa de la capital tenochca

## CONCLUSION

Para concluir, mi perspectiva es que nuestros antepasados fueron poco a poco borrados del mapa, ya que las diversas enfermedades que venían con las personas que conquistaron nuestras tierras fueron muy letales, y como se habla del desconocer, fueron mucho más catastróficas ya que los cuerpos no identificaban realmente a la enfermedad por lo que podría llamarse que el cuerpo debuto con la viruela negra siendo esta más severa. Hoy en día el bloqueo de la transmisión de la viruela en humanos a través de la vacunación masiva constituye uno de los grandes éxitos en la historia de la humanidad.

Si la epidemia no hubiera existido, los mexicas podrían haber derrotado a los españoles y la vida de Cortés habría acabado bajo la hoja de obsidiana.

Como sabemos este escenario fue un caso de bioterrorismo como hoy en día se le conoce, por eso mismo fue el aliado silencioso de los españoles porque evidentemente, la epidemia debilitó la resistencia de Tenochtitlan.